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Каждый несет ответственность за свой участок работы
Президент принял участие в собраниях районных активов

Президент Республики Абхазия Аслан Бжания на прошлой неделе 
принимал участие в собраниях активов городов и районов, на кото-
рых подводили итоги работы в первом полугодии 2022 года. 

Первым Президент посетил 
Очамчырский район. С отчетом 
о проделанной в обозначенный 
период работе выступил глава 
Администрации района Беслан 
Бигвава. Докладчик сообщил, что 
доходная часть бюджета района 
выполнена на 145 % (вместо за-
планированных 73 млн 258 тыс. 
рублей в бюджет района поступи-
ло 105 млн 923 тыс. рублей, т. е. на 
32 млн 664 тыс. рублей больше). 
За первое полугодие 2022 года в 
виде разных налоговых и нена-
логовых платежей в доходную 
часть бюджета поступил налог на 
прибыль в сумме 70 млн 64 тыс. 
рублей (149 %). Перевыполнение 
плановых показателей налога на 
прибыль обусловлено увеличени-
ем квоты на добычу рыбы. При 
плане 25 тыс. тонн было выловле-
но 37 тыс. 849 тонн. Подоходный 
налог – 29 млн 100 тыс. рублей 
(142 %), спецналог – 1 млн 420 
тыс. рублей (95 %),       налог    на       
имущество –   1   млн 787 тыс. ру-
блей (223 %). Доходы от привати-
зации жилья – 200 тысяч рублей 
(100 %). По патенту поступило 
119 тысяч рублей (68 %).

А вот курортный сбор составил 
всего шесть тысяч рублей. Акциз 
по подакцизным товарам, произ-
веденным в Абхазии, поступил в 
сумме 620 тысяч рублей (61 %). 
Доходы в виде арендной и иной 
платы составили пять тысяч ру-
блей. Доход от реализации иму-
щества, находящегося в муници-
пальной собственности, составил 
49 тысяч рублей. Поступившая в 
бюджет сумма земельного налога 
составила 1 млн 970 тыс. рублей 
(132 %).

Остаток средств, доступных к 
распределению  на начало года, – 
2 млн 189 тыс. рублей. В общем 
доходы за первое полугодие соста-
вили 105 млн 923 тыс. рублей.

В первом полугодии в район 
поступили дотации из Республи-
канского бюджета на сумму 8 млн 
145    тыс.   рублей,  субсидии –    
61 млн 476 тыс. рублей, финансо-
вая помощь из средств резервного 
фонда Президента – 1 млн 83 тыс. 
рублей.

Б. Бигвава уточнил, что все по-
лученные ресурсы были направ-
лены на расходы бюджетных сфер 
Очамчырского района.

В первом полугодии расходы 
были следующие:

– На общегосударственные во-
просы было выделено 15 млн 
765 тыс. рублей;

– на образование – 63 млн 321 
тыс. рублей;

– на   культуру   и   искусство 
– 9 млн 332 тыс. рублей; ассиг-
нования на здравоохранение со-
ставили 14 млн 38 тыс. рублей; 
на физическую культуру, спорт 
и молодежную политику направ-
лено   3 млн 301 тыс. рублей; на 
социальную политику – 719 тыс. 
рублей; на ЖКХ – 17 млн 505 тыс. 
рублей. Из средств резервного 
фонда Президента была оказана 
помощь гражданам Очамчырского 
района, пострадавшим в результа-
те стихийного бедствия, имевшего 
место 4 июля 2021 года и 16 авгу-
ста 2021 года – 1 млн       83 тыс. 
рублей. На оказание материаль-
ной помощи и поддержку мало-
имущих и многодетных семей 
(покупку стройматериалов для 
ремонта аварийных домов) было 
направлено 2 млн 225 тыс. рублей, 
в том числе из средств резервно-
го фонда главы Администрации 
Очамчырского района – 749 тыс. 
рублей. Абхазавтодор расчистил 
главную магистральную трас-
су от реки Кодор до поста ГАИ 
«Тамыш» (работы произведены 
на      1 млн 500 тыс. рублей). На 
ремонт проселочной дороги в 
селе Кындыг было направлено 
640 тыс. рублей. Были произве-
дены надбавки к заработной пла-
те работников бюджетной сферы. 
Средняя заработная плата врачей 
составляет  22 тыс. 700 рублей, в 
прошлом году она составляла 19 
тыс. 124 рубля, средний медперсо-
нал – 17 тыс. 788 рублей, младший 
медперсонал – 14 тыс. 860 рублей, 
работники сферы образования 
– 19 тыс. 748 рублей, работники 
учреждений дошкольного образо-
вания в среднем получают 21 тыс. 
541 рубль,  работники     культуры 
–     16 тыс. 780 рублей. Задолжен-
ности по выплате заработной пла-
ты в районе нет.

По итогам доклада Бжания по-
интересовался, сколько людей 
работает в районе, сколько кон-
кретно в каждом селе не работает, 
какое количество земель обраба-
тывается, какое обрабатывалось 
в советское время и какие терри-
тории не обрабатываются сегодня 
вообще: «Ведь это – потенциал, 
которым мы должны пользовать-
ся. Мы должны знать, как обстоят 
дела в системе здравоохранения 
в целом, в системе образования, 
в органах внутренних дел, какие 
есть проблемы. Очень многое сде-
лано, но многое еще предстоит 

сделать. Люди должны знать су-
ществующие точки отсчета. Для 
меня, например, точка отсчета – 
когда я был избран Президентом 
Абхазии. Я буду отчитываться пе-
ред людьми за период своего ру-
ководства страной, и так должно 
быть в каждой отрасли, в каждом 
деле.

Вы приняли определенное хо-
зяйство, и когда придет время сме-
ны поколений, вы должны сказать, 
что вы смогли сделать, а что – не 
смогли», – заявил Президент.

Затем Президент предложил 
присутствующим задать волну-
ющие их вопросы. Конечно же, 
главе государства задали вопрос 
относительно судьбы Пицундской 
госдачи. Президент Аслан Бжа-
ния подробно изложил ситуацию, 
заметив, что вопрос в обществе 
оценивают неоднозначно. Немало 
считающих, что подписание до-
говора соответствует интересам 
нашего государства. Среди тех, 
кто считает иначе, есть люди, 
которые, не владея достоверной 
информацией, идут на поводу у 
заинтересованных в создании на-
пряжения в стране. И «громкий» 
вопрос госдачи – лишь повод для 
этого. 

– Моя задача – рассказать вам 
правду, объяснить, почему были 
предприняты именно такие шаги, 
– сказал Президент. 

(Мнение Президента РА Асла-
на Бжания о передаче в собствен-
ность России имущественного 
комплекса государственной дачи 
«Пицунда» опубликовано в га-
зете «Республика Абхазия» от 
21–22 июля в № 54–55)

 – Давайте посмотрим, как скла-
дывались наши отношения. Имеет 
ли Абхазия поддержку со стороны 
России, если имеет, то в чем она 
заключается? В чём реализован 
РФ союзнический долг перед Аб-
хазией и абхазами?

– Я расскажу, – убедительно про-
должал Президент. – Дом Куль-
туры, в котором мы сейчас нахо-
димся, в прекрасном состоянии: 
он был построен на российские 
деньги. Россия на территории Аб-
хазии сделала следующее: 99 % 
всех школ, которые восстановили 
и построили, дошкольные учреж-
дения, больницы и поликлиники 
– это безвозмездная помощь Рос-
сии. Наш единственный универ-
ситет также отремонтирован на 
средства Российской Федерации. 
Сегодня мы касались вопросов 
водоснабжения – в селе Мыку 
строится водозабор, который обе-

(Продолжение  на 2-й стр.)

ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ 
ДВУСТОРОННЕГО 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

Президент Республики Абха-
зия Аслан Бжания отбыл с ра-
бочим визитом в Москву. 

В подмосковной резиденции  
«Горки-9» состоялась встреча  
с заместителем  председателя 
Совета безопасности Россий-
ской Федерации Дмитрием Мед-
ведевым.

В ходе беседы предметно об-
суждались вопросы двусторонне-
го взаимодействия в различных 
сферах.

Дмитрий Медведев отметил, 
что республика продолжает раз-
виваться, укрепляются ее между-
народные позиции. Россия в пол-
ной мере выполняет взятые на 
себя союзнические обязательства, 
оказывает необходимую помощь 
социально-экономическому раз-
витию Абхазии, обеспечению ее 
безопасности.

Стороны констатировали ста-
билизацию санитарно-эпидеми-
ологической ситуации в Абхазии 
благодаря слаженной работе рос-
сийских и абхазских медиков.

В рамках обмена мнениями по 

международной повестке Аслан 
Бжания и Дмитрий Медведев уде-
лили особое внимание специаль-
ной военной операции России на 
Украине.

Зампред Совбеза РФ выразил 
благодарность за оперативно при-
нятое решение Сухума о призна-
нии независимости Донецкой и 
Луганской народных республик и 
установление с ними дипломати-
ческих отношений.

Медведев также отметил пер-
спективы, открывающиеся в рам-
ках реализации Программы фор-
мирования общего социального 
и экономического пространства 
между Российской Федерацией и 
Республикой Абхазия на основе 
гармонизации абхазского законо-
дательства с российским.

По его мнению, это придаст се-
рьезный импульс социально-эко-
номическому развитию Абхазии, 
раскрытию ее инвестиционного 
потенциала для российского биз-
неса.

Об этом сообщает официаль-
ный сайт Президента РА

28 ИЮЛЯ СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ РА

В повестку дня вошли следую-
щие вопросы:

Об утверждении Индикативного 
плана социально-экономического 
развития Республики Абхазия на 
2023 год; Об утверждении ведом-
ственной краткосрочной целевой 
программы «Поддержка малого и 
среднего предпринимательства в 
Республике Абхазия на 2022 год»; 
Об утверждении ведомственной 
среднесрочной целевой програм-
мы Республики Абхазия «Мо-
дернизация бюджетного учета и 
отчетности Республики Абхазия 
в 2022–2024 гг.»; Об использо-
вании средств резервного фонда 
Кабинета Министров Республики 
Абхазия; Об установлении госу-
дарственных квот на ввоз (вы-
воз) и хранение наркотических 
средств и психотропных веществ; 
Об утверждении «Правил оборо-
та гражданского оружия и патро-

нов к нему», «Порядка оборота 
служебного оружия (патронов к 
нему), боевого ручного стрелко-
вого (боеприпасов и патронов к 
нему) и холодного оружия»; О 
единовременной социальной вы-
плате; О дополнительных мерах 
социальной поддержки многодет-
ной семье Киркинадзе А. Ш.; Об 
утверждении Порядка взаимодей-
ствия операторов связи с упол-
номоченными государственными 
органами, осуществляющими 
оперативно-розыскную деятель-
ность; О Государственной комис-
сии по регулированию радио-
частотного ресурса Республики 
Абхазия; О ликвидации Республи-
канского унитарного предприятия 
«Радиочастотный Центр».

Более подробную информацию 
о заседании читайте в следую-
щем номере.
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Делегация Гагрского района 
в составе первого заместите-
ля главы Администрации Гагр-
ского района Адамура Цишба 
и депутата Собрания района 
Бориса Бения принимала уча-
стие в праздничных мероприя-
тиях, посвящённых 870-летию 
города Городца Нижегородской 
области Российской Федера-
ции.

Гагрский район и Городецкий 
муниципальный район Ниже-
городской области Российской 
Федерации подписали Согла-
шение «О сотрудничестве и 
установлении побратимских 
связей» в Нижнем Новгороде 
22 августа 2021 года.

ГОРОДА-ПОБРАТИМЫ

спечит водой Очамчыру. Это стро-
ительство также осуществляется 
на деньги Российской Федерации. 
Освещение и строительство ре-
спубликанской трассы, многое 
другое, одним словом, все, что 
сделано в этой сфере, сделано за 
счет средств Российской Федера-
ции. Я считаю, что это является 
ярким свидетельством союзни-
ческого отношения к нам. Более 
того, что происходит у нас в со-
циальной сфере? Союзник нам 
помогает в этой сфере или нет? А 
социальная сфера – это, как вы по-
нимаете, здравоохранение, куль-
тура и т. д. 

Абхазская пенсия, к сожалению, 
составляет две тысячи рублей, 
российская же больше десяти ты-
сяч рублей. 35 тысяч граждан Аб-
хазии, проживающих в Абхазии, 
получают российскую пенсию. 
Это тоже выражение союзниче-
ского долга перед Абхазией. Те-
перь я расскажу, как выражается 
союзническое отношение к нам в 
других сферах. Заработная плата 
основных категорий бюджетни-
ков, 99 % финансирования Воору-
женных сил, СГБ, МВД, ГСО – это 
все помощь РФ. Вы, наверное, об-
ратили внимание, что в прошлом 
и в текущем годах мы получили 
более 120 единиц транспортных 
средств для нужд МВД. Я просто 
рассказываю, чтобы вы знали. Не 
мое дело – заниматься агитацией 
и призывать к чему бы то ни было. 
Мой долг – рассказать правду, а 
выводы делайте сами.

Все вы хорошо помните, что у 
нас происходило, сколько людей у 
нас погибало на границе с Грузией 
до 2008 года, как бесчинствовали 
там партизаны, работали грузин-
ские спецслужбы, какое количе-
ство терактов и диверсий было 
на территории Галского района. 
Около 400 наших граждан погиб-
ло в послевоенное время. Надо 
отметить, что в рамках выполне-
ния своего союзнического долга 
погибло около ста миротворцев – 
российских граждан. Это истори-
ческий факт, и я хочу, чтобы вы о 
нем знали и помнили». 

Президент Республики Абхазия 
ответил и на другие вопросы жи-
телей Очамчырского района. 

***
В тот же день вместе с сопро-

вождавшими его официальными 
лицами Аслан Бжания направился 
в Ткуарчал и встретился с активом 
Ткуарчалского района. Вместе с 
Президентом в Ткуарчал прибы-
ли вице-президент Бадра Гунба, 
заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента Зураб Кад-
жая, первый вице-премьер Беслан 
Джопуа, заместитель министра 
экономики Теймураз Миквабия, 
заместитель министра обороны 
Нодар Авидзба, депутаты Народ-
ного Собрания – Парламента Ре-
спублики Абхазия, руководители 
подразделений районной админи-
страции. Глава Администрации 
Ткуарчала Исидор Дочия высту-
пил перед собравшимися с докла-
дом о социально-экономическом 
состоянии и итогах работы в рай-
оне за шесть месяцев 2022 года. 

В первом полугодии 2022 года 
в бюджет Ткуарчалского района 
поступило 127 млн рублей. В рай-
оне работали 15 предприятий: 13 
государственных и два негосудар-
ственных. Общий объем произ-
водства в первом полугодии при 
плане 28,2 млн рублей фактически 
составил 23,2 млн руб., или 82,2 
% от плана. Количество занятого 

населения по району – 1503 че-
ловека. Средняя заработная плата 
–  12 118 руб. В первом полугодии 
2022 года исполнение бюджета 
Ткуарчалского района выглядит 
следующим образом: доходная 
часть выполнена на 123 %, то есть 
при плане 103 млн 396 тыс. ру-
блей в бюджет поступило 127 млн 
301 тыс. рублей, в том числе: 29 
миллионов 851 тыс. рублей – соб-
ственные доходы района, 77 млн 
450 тыс. руб.  – дотации из респу-
бликанского бюджета, 20 млн ру-
блей – безвозмездная финансовая 
помощь.

Расходная часть бюджета вы-
полнена   на 99 %:   при   плане    
93 млн руб. израсходовано 92 млн 
803 тыс. руб. Основную часть 
расходов (около 80 %) составля-
ет заработная плата работников 
бюджетной сферы. В первом по-
лугодии 2022 года была оказана 
материальная помощь по заявле-
ниям граждан на сумму 393 600 
рублей. За первое полугодие 2022 
года план по налоговым платежам 
выполнен на 322 %: при плане в 
10 млн 160 тыс. руб. фактически 
поступило 32 млн 704 тыс. руб. 
По сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года динамика 
роста составила 318 %: в суммар-
ном выражении помощи посту-
пило на 22 млн 407 тысяч рублей 
больше.

Общая сумма задолженности по 
налоговым платежам на 1 июля 
2022 года составляет 20 млн 580 
тыс. рублей, из которых 19 млн 
246 тыс. рублей считаются про-
блемными. По линии Комплекс-
ной и Инвестиционной программ 
содействия социально-экономи-
ческому развитию РА с 2010 года 
на первое полугодие 2022 года 
всего выполнено работ на сумму 
945 млн 538 тыс. рублей. Это – 
объекты культуры, образования, 
спорта, жилищно-коммунально-
го назначения, автодороги и т. д. 
Что касается Инвестпрограммы 
на 2020–2022 гг., то по Ткуарчал-
скому району предусмотрено семь 
мероприятий на общую сумму 100 
млн рублей. Реализовано факти-
чески два мероприятия (освоено в 
общем 13 млн 856 тысяч рублей). 
Нереализованные мероприятия 
переходят в Инвестпрограмму 
2023–2025 гг. И, учитывая это 
обстоятельство, по Программе 
на 2023–2025 гг. по Ткуарчалско-
му району предусмотрено осво-
ить 250 млн рублей. Что касается 
энергетики, то в первом полуго-
дии 2022 года уровень собирае-
мости платежей за потребленную 
электроэнергию в районе соста-
вил 60–63 %. (Для сравнения – за 
тот же период прошлого года со-
бираемость составляла 54–55 %.) 
Тем не менее задолженность в 
первом полугодии 2022 года по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года снизилась (2 млн 
890 тыс. рублей по сравнению с 
суммой 3 млн 380 тыс. рублей).

В районе действуют детская му-
зыкальная школа, две библиотеки, 
Уакумская и Первогалская музы-
кальные школы, ткуарчалский Го-
сударственный театр комедии им. 
Ш. Пачалия, детская музыкальная 
студия «Ахучра», детский хорео-
графический ансамбль «Амцабз», 
музей Боевой славы, детский и 
взрослый хор под руководством 
Давида Гадуа. По целевой про-
грамме «Развитие сельского хо-
зяйства в Ткуарчалском районе на 
2021 год» на территории района 
было реализовано пять проектов 

Каждый несет ответственность 
за свой участок работы

(Окончание  на 4-й стр.)

О детях Донбасса, пострадавших 
от преступных деяний Киева

Развязанная киевскими вла-
стями в 2014 г. война против 
населения Донбасса самым 
жестоким образом отразилась 
на детях. За восемь лет воору-
женного конфликта в этом ре-
гионе погибли сотни детей, в 
десятки раз больше получили 
ранения. Точное число постра-
давших еще предстоит устано-
вить. Самой маленькой жертве 
украинской агрессии в день 
гибели исполнилось только 27 
дней. 

Дети гибнут в результате 
артиллерийских обстрелов и 
от снайперского огня, подры-
ваются на минах, установлен-
ных украинскими военными 
еще в 2014-2015 годах на лес-
ных тропинках и вблизи водо-
ёмов, получают тяжелейшие 
травмы. В течение 8 лет дети 
Донбасса рождаются, учатся, 
живут и взрослеют под посто-
янными обстрелами со сторо-
ны Киева. Вооруженные фор-
мирования Украины цинично 
обстреливают объекты граж-
данской инфраструктуры Дон-
басса – детские сады, школы, 
медицинские учреждения. 

На протяжении последних 
лет страны США и их союзники 
накачивали Украину оружи-
ем, которое преступный киев-
ский режим применяет против 
мирного населения Донбасса, 
включая его маленьких жи-
телей. Все те, кто поставляет 
Киеву оружие, становятся со-
участниками преступлений 
против детей.

С февраля с.г. в одной толь-
ко ДНР погибли 249 мирных 
жителей, включая 16 детей, 
ранено – 1493 человека, из 
которых 83 ребенка. В резуль-
тате обстрелов повреждено 72 
медицинских и 238 образова-
тельных учреждений. 

Киевские власти также не 
гнушаются прямой травлей 
детей. Показательна ситуация 
со школьницей из Луганска 
Фаиной Савенковой, чьи пер-
сональные данные в октябре 
2021 г. были опубликованы на 
скандально известном сайте 
«Миротворец» за то, что на-
кануне Дня защиты детей она 
записала открытое обращение 
в ООН с просьбой не забывать 

о детях Донбасса. Ей и ее се-
мье сразу же стали поступать 
угрозы. К сожалению, наши 
обращения к международному 
сообществу, включая ООН, не 
исправили сложившуюся си-
туацию, напротив – она лишь 
ухудшается. Согласно инфор-
мации, выявленной Фондом 
борьбы с репрессиями, украин-
ский сайт «Миротворец» много 
лет публикует персональные 
данные малолетних детей и 
подростков, младший из ко-
торых родился в 2012 году. 
Публикация информации о не-
совершеннолетних грубо на-
рушает не только российское и 
украинское законодательство, 
но и международные нормы, 
например, Конвенцию о правах 
ребенка ООН, в соответствии с 
которой государства-участни-
ки должны обеспечивать за-
щиту каждого несовершенно-
летнего.

Несмотря на это, скандаль-
но известный сайт до сих пор 
продолжает функционировать 
и вносить все новые имена де-
тей.

Конвенция о правах ребенка 
также закрепляет права детей 
на жизнь и развитие, доступ к 
жилью, системе здравоохране-
ния, образования и защиту от 
всех форм насилия. Дети име-
ют право на особую заботу и 
помощь. Россия помогает де-
тям Донбасса осуществить эти 
права. 

Одной из целей проводимой 
Россией спецоперации являет-
ся защита населения и детей 
Донбасса от преступных дей-
ствий украинского режима. 

Согласно данным Межведом-
ственного координационно-
го штаба, по состоянию на 23 
июля с.г., с начала специаль-
ной военной операции из опас-
ных районов Украины, ДНР и 
ЛНР на территорию Россий-
ской Федерации эвакуированы 
2 795 965 человека, из которых 
444 018 детей. Все эти люди 
выехали в нашу страну добро-
вольно, спасая свою жизнь и 
жизнь своих детей.

В субъектах Российской Фе-
дерации штатно функциони-
рует более 9,5 тыс. пунктов 
временного размещения, дей-

ствуют оперативные штабы по 
работе с эвакуированными ли-
цами, в которые в том числе 
входят региональные детские 
омбудсмены. Со всеми бежен-
цами проводится индивидуаль-
ная работа, им оперативно ока-
зывается помощь в решении 
различных насущных вопро-
сов, связанных с дальнейшим 
размещением, обеспечением 
питанием и предметами первой 
необходимости, выплатой со-
циальных пособий.

Особое внимание по ли-
нии Уполномоченного при 
Президенте Российской Фе-
дерации по правам ребенка 
М.А.Львовой-Беловой уделя-
ется семьям с несовершен-
нолетними, детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попе-
чения родителей. Дошкольни-
ков обеспечивают местами в 
детских садах, школьников – в 
образовательных учреждени-
ях общего и профессиональ-
ного образования. Многим из 
них предоставляется адресная 
гуманитарная и медицинская 
помощь, в том числе в целях 
психологической реабилита-
ции. Ее задача – помочь детям 
забыть все ужасы, пережитые 
ими за предыдущие восемь лет, 
когда Киев методично и безна-
казанно уничтожал мирное на-
селение Донбасса.

ПОСОЛЬСТВО РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В РЕСПУБЛИКЕ АБХАЗИЯ

Маша Евтухова: 
убита украинской артиллери-

ей в Донбассе.
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Без абхазской косметики 
никто не останется

Сергей Николаевич Андриянов – один из основателей и генераль-
ный директор компании «Золото Абхазии», которая занимается 
производством натуральной уходовой косметики, созданной по 
уникальным формулам из местного экологически чистого органи-
ческого сырья. В интервью с корреспондентом газеты «Республика 
Абхазия» он рассказал о том, как появилась идея этого проекта и 
что из себя представляет абхазская косметика, которую раньше 
здесь никто никогда не производил. Отрасли производства «Косме-
тика» в Абхазии никогда не существовало, хотя здесь разнообраз-
ный и благоприятный для производства косметики растительный 
мир  – огромный источник натурального сырья. Более того, в Аб-
хазии есть чистейшая вода, которая является одним из основных 
компонентов качественной натуральной косметики.

Стоит также отметить, что с  декабря 2021 года абхазская 
косметика – это официально зарегистрированное наименование 
места происхождения товара, национальный бренд, внесенный 
Госстандартом Абхазии в государственный реестр под номером 
5. Это позволяет принимать законные меры по недопущению под-
делки абхазской косметики недобросовестными производителями. 
Косметика может называться абхазской, только если она сделана 
на территории Абхазии и из местного сырья. Свидетельство на 
использование наименование настоящего происхождения товара 
«Абхазская косметика» выдано компании «Золото Абхазии».

С Сергеем Андрияновым я общалась в уютном фирменном мага-
зине «Золото Абхазии» в Новом Афоне, который находится бук-
вально напротив знаменитого новоафонского водопада. 

Этот материал подготовлен в рамках цикла интервью о россий-
ской и абхазской косметике, опубликованных в предыдущих номе-
рах нашей газеты.

– Сергей Николаевич, как по-
явилась идея абхазской косме-
тики?

– Более шести лет тому назад 
мы с супругой из России перееха-
ли в Абхазию. Здесь мы решили 
заняться собственным делом. У 
нас было много интересных идей. 
Мы хотели заполнить отсутствую-
щую нишу в той или иной сфере 
экономики, и самое главное наше 
желание, чтобы этот проект цели-
ком и полностью был связан с Аб-
хазией. Так появилась идея про-
изводства натуральной косметики 
из местного органического сырья. 
Но к производству косметики мы 
с супругой тогда не имели никако-
го отношения. Я по образованию 
юрист, занимался публичным пра-
вом, а супруга, хоть и имела от-
ношение к технологиям в фарма-
цевтической сфере, но это никак 
не было связано с производством 
косметических средств. Первые 
два года мы производили полупро-
дукты из местного органического 
сырья (фейхоа и мандарины) для 
одной крупной российской кос-
метической компании. Чтобы вы 
понимали, полупродукт  – это су-
хие и водные экстракты, которые 
производятся из определенных 
частей растений, обладающих це-
лебными свойствами, и именно 
они –  основа для производства 
органической косметики. Со вре-
менем мы созрели для собствен-
ного  производства. Российская 
компания, с которой мы сотрудни-
чали всё это время, помогла нам в 
обучении всему технологическо-
му процессу.

– Вы производите только ухо-
довую косметику?

– Мы не производим декора-
тивную   косметику, так как доля 
эндемических, то есть местных 
компонентов при её производстве 
будет минимальной. И основу де-
коративной косметики пришлось 
бы закупать за пределами Абха-
зии. Для нас же принципиально 
важно производить местный про-
дукт, поэтому мы делаем именно 
уходовую косметику, которую 
можно создавать из местного сы-
рья. У нас в производстве прак-
тически вся потребительская ли-
нейка косметических средств за 
исключением тканевых масок, 
патчей и зубных паст. На сегодня 
это более 50 наименований косме-
тики – косметические масла, то-
ники, скрабы, шампуни, гели для 
душа, бальзамы, кондиционеры и 
маски для волос, сыворотки для 
лица, мыло, убтаны и 12 видов 
кремов.

– Какие продукты у вас самые 
ходовые?

– Активнее всего продаётся кос-
метика для возрастной и, как мы 
говорим, уставшей кожи. В шам-
пуневой линейке наши покупа-
тели ценят шампунь с чачей. Это 
наша фишка, наш бренд. Он про-
даётся и как уходовый продукт, и 
как сувенирный.

– Я слышала, вы создаете еще 
и сувенирную косметику. Рас-
скажите о ней.

– Мы делаем не сувенирную 
косметику, а косметику в сувенир-
ном оформлении – это важное от-
личие. Когда мы создавали наши 
продукты, нам хотелось, чтобы 
косметика была не только приятна 
в уходе, а чтобы её еще и приятно 
было дарить. Абхазии необходимо 

развивать рынок брендовой суве-
нирной продукции. Сюда завоз-
ятся китайские сувениры, которые 
брендируются под Абхазию. Да, 
сейчас в Абхазии уже брендируют 
гастрономические «сувениры». 
Вы, наверное, покупали вполне 
достойный брендированный шо-
колад, аджику, алкоголь. Но никто 
ещё в Абхазии не производил и не 
брендировал косметику. Поэтому 
нам хотелось, чтобы это был не 
просто полезный, но еще и краси-
вый подарок.

– Шампунь с чачей звучит не-
обычно. Интересно, насколько 
он эффективен в использова-
нии. 

– Мы с технологами много ра-
ботали над этим шампунем. Нам 
опытные люди говорили, что та-
кой продукт невозможен. Но мы 
пробовали, экспериментировали 
над ним около года. И наконец, у 
нас получился продукт, который 
полюбили многие наши покупа-
тели. Для производства шампуня 
используется 60-градусная вино-
градная чача, а основу составля-
ет гидролат листьев фейхоа. Мы 
этим шампунем очень гордимся. 
Понятно, что этот продукт не на 
каждый день, им можно пользо-
ваться 1-2 раза в неделю, чтобы 
не пересушить кожу головы и во-
лосы. Но он прекрасно борется с 
перхотью и себореей, и брендово 
красиво выглядит.

– Что входит в основу вашей 
косметики? Есть в составе ка-
кие-нибудь химические добав-
ки?

– Органическая косметика не 
всегда только растительного про-
исхождения, в ней могут исполь-
зоваться природные, минеральные  
компоненты. Их в органической 
косметике должно быть не менее 
90-95 %. У нас самый неоргани-
ческий продукт, условно гово-
ря, содержит 96 % органических 
компонентов и 4 % неорганиче-
ских. Маска медовая у нас на 100 
% органическая. Есть шампуни, 
которые органические на 98,7 %. 
Кремы у нас органические на 98-
99 %. Сделать полностью органи-
ческий продукт, конечно, сложно 
и дорого. Поэтому мы себе такую 

задачу не ставим. В принципе мы 
своими составами и соотношени-
ем органических и неорганиче-
ских компонентов гордимся.

– А какие именно неорганиче-
ские компоненты вы используе-
те?

– Эмульгаторы, загустители, 
консерванты. Но это всегда полу-
органика, только «зеленые», сер-
тифицированные компоненты. 
Информация о составах есть как 
на сайте нашей компании, так и на 
этикетках продукции. Мы делаем 
описание только на русском язы-
ке.

– Это не отклонение от норм и 
стандартов?

– Закон обязывает и на абхаз-
ском языке писать название соста-
вов. Но если на 100% соблюсти за-
кон и начать писать информацию 
на трех языках, то нужно будет 
делать этикетку в три раза боль-
шего формата. Мы к этому не го-
товы, потому как это, фактически, 
должна быть трехслойная этикет-
ка, которую в России и Абхазии не 
производят. 

Но хочу сказать, что некоторые 
производители, используя на эти-
кетке только латинскую транс-
крипцию, часто пытаются скрыть 
или завуалировать какую-либо 
информацию о составе продукта. 
Это неправильно, так как  потре-
битель должен получать честную 
и полную информацию, жела-
тельно на том языке, который ему 
понятен. Пока мы делаем имен-
но так, публикуем информацию, 
только на русском языке. Сейчас, 
к тому же, очень грамотный по-
требитель. Его только красивой 
этикеткой и упаковкой не прове-
дешь и не удивишь. 

Недостаточно сказать покупате-
лю, что продукт сделан в Абхазии. 
Прежде чем купить косметику, он 
проделывает аналитическую рабо-
ту, читает отзывы, общается с дру-
гими нашими клиентами. Разовых 
лабораторных исследований по 
запросам клиентов мы, конечно, 
не проводим. Это дорого и не 
нужно,  но пишем объективный, 
полный состав, подтвержденный 
плановыми исследованиями, рас-
сказываем про особенности ис-

пользования и хранения нашей 
косметики.

Всю нашу косметику необходи-
мо хранить при температуре не 
ниже 1 °C и не выше 20-25 °C, и 
защищать от прямых ультрафио-
летовых лучей.

– Что входит в основу космети-
ки, которую вы производите?

– Вода – это основной компо-
нент – и органической, и неорга-
нической косметики. В этом мы 
едины. Но в описаниях составов 
нашей косметики вы не найдёте 
слово «вода», потому что как та-
ковой «чистой» воды вы у нас не 
найдёте. Мы используем гидро-
латы. Это – продукт, полученный 
посредством паровой дистилля-
ции, то есть вода пропускается 
через слой растительного сырья, 
и получается выжимка. Поэтому 
основа практически всех наших 
косметических средств – гидро-
латы.

– А какое растительное сырье 
вы используете?

– Мы используем 52 наименова-
ния растительного и природного 
сырья. Например, буйволиное мо-
локо. Из него мы делаем молочко 
для снятия макияжа, антицеллю-
литный крем, увлажняющий крем 
с бамбуковым углем. Используем 
также мёд, пчелиный воск, тра-
вы, различные плоды, грибы. Из 
грибов – цезарский гриб, его на-
зывают съедобным мухомором. 
Его успешно применяют и в ме-
дицинской практике, и в косме-
тологии. И к счастью, он растёт в 
Абхазии. 

– Сами собираете?
– Когда начинали, собирали 

сами. Сейчас мы договариваемся 
с местными жителями, и они нам 
собирают эти грибы, а мы толь-
ко сушим и делаем из них экс-
тракт.

– А буйволиное молоко где по-
купаете?

– В Очамчырском районе, в селе 
Аракич, между Адзюбжей и Ата-
рой, находится наше производ-
ство. В этом же селе мы сами и 
живем. В Аракиче есть семья, ко-
торая содержит стадо буйволов и 
заготавливает для нас молоко. До 
этого мы покупали в Галском рай-
оне, но качество этого молока нас 
не устраивало, и нам пришлось 
сменить нескольких поставщиков. 
У нас уже четвертый поставщик 
по счёту, надеюсь, последний. Мы 
платим за сырье неплохие деньги.
Мы также покупаем у населения 
мандарины, апельсины, лимоны, 
грейпфруты, фейхоа, киви, вино-
град, инжир, маклюру оранжевую, 
зизифус... Сами заготавливаем 
лавровый лист, бамбук и еще мно-
го чего.

– А что из сырья покупаете в 
России?

– Природное и растительное 
сырье всё абхазское. Нас часто 
спрашивают, почему мы ничего не  
производим из лаванды.  А пото-
му, что её в большом количестве 
нет в Абхазии. Если кто-то начнёт 
здесь выращивать лаванду, хотя 
бы 100 – 200 килограммов, то мы 
бы с удовольствием закупали, на-
чали бы делать из неё шампуни и 
мыло. 

Из России мы не хотим её по-
ставлять, это будет обман потре-
бителя. Что мы завозим? То, что 
не производится в Абхазии. На-
пример, белую глину, которая ис-

пользуется во всех наших убтанах 
и масках.

– А нельзя использовать нашу 
местную глину?

– Можно! В Абхазии отличней-
шая глина, но чтобы подготовить 
её к косметическому производ-
ству, необходимо дорогостоящее 
оборудование, которое пока не ра-
ционально покупать. В будущем 
мы обязательно купим его, но сей-
час нам приходится закупать кос-
метическую глину в Челябинской 
области. Все витамины, которые 
присутствуют в косметических 
средствах, тоже российского про-
изводства. «Зеленые» консерван-
ты, загустители тоже закупаем в 
России. Примерно 2,5 % сырья 
мы закупаем в Российской Феде-
рации.

– Упаковку тоже в России за-
купаете?

– Всё завозим из России, но про-
изводители упаковки – и Россия, 
и Белоруссия, и немного Китай. 
Этикетки делаем в Москве. Буты-
лочки закупаем в Долгопрудном, 
под Москвой. Мы максимально 
стараемся, чтобы производители 
были российские или же с пост-
советского пространства. Тубусы  
для коктейлей для ресниц, на-
пример, белорусского производ-
ства.

– Каким продуктом вы горди-
тесь больше всего?

– Сейчас новинкой, сывороткой 
для волос в ампульном исполне-
нии. В ней содержится 17 наи-
менований растительных компо-
нентов, и все они абхазские. Это 
высший пилотаж того, что мы 
могли сделать. В коробочке 16 ам-
пул. Их хватает на полноценный 
месячный курс, поскольку сред-
ством необходимо пользоваться 
через день.

– Где располагаются фирмен-
ные магазины «Золото Абха-
зии»? Насколько мне известно, 
их у вас два.

– Первый магазин долгое время 
находился на улице Конфедератов 
в Сухуме, мы его закрыли. И зано-
во открыли на набережной Махад-
жиров. Это отдельный павильон. 
Второй фирменный магазин на-
ходится в Новом Афоне, в здании 
бывшей мельницы, у водопада. 
По Абхазии есть партнерские точ-
ки продаж: четыре в Гагре, одна в 
Пицунде, в «Самшитовой роще». 
В июле мы расширили сеть про-
даж и разместили фирменные 
стойки в маркетах сети АЗК «По-
дорожник», которые  удобно рас-
положены на республиканской 
трассе. Благодаря этому решению 
мы теперь представлены в Очам-
чырском районе. Но наши поку-
патели просят открыть магазин на 
самом производстве, и мы об этом 
подумываем. Продажи осущест-
вляются и через официальный 
сайт нашей компании, с этого мы 
когда-то и начинали.

– Кто ваш основной покупа-
тель? И какие цели вы перед 
собой ставите на ближайшее бу-
дущее.

– Объективности ради хотелось 
бы отметить, что количество на-
ших покупателей из числа мест-
ных жителей растет с каждым го-
дом. Но и гости Абхазии – наши 
покупатели и ценители абхазской 
натуральной косметики. Очень 
радует, что нас знают за предела-
ми прекрасной Страны Души.

Эсма АРДЖЕНИЯ
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Председатель Госкомитета РА по делам молодежи и спорту Джемал 
Губаз и трехкратный олимпийский чемпион, девятикратный чемпи-
он мира, двенадцатикратный чемпион Европы, заслуженный мастер 
спорта СССР по греко-римской борьбе, Герой России Александр Ка-
релин посетили 7-ю Краснодарскую Краснознаменную орденов Куту-
зова и Красной Звезды военную базу.

Легендарный спортсмен встретился с командованием и личным со-
ставом военной базы. Александр Карелин поделился историей своего 
становления в большом спорте и ответил на интересующие военно-
служащих вопросы, после чего все присутствующие смогли сфото-
графироваться с чемпионом.

Джемал Губаз, по инициативе которого прошла встреча, отметил, 
что данная встреча подняла боевой дух ребят, находящихся вдали от 
дома.

Госкомспорта РА

В гостях у военнослужащих 
7-й военной российской базы

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Академия наук Абхазии объявляет прием в аспирантуру на 

2022–2023 учебный год по специальностям:
1. «Фольклористика» (10.01.09) – 2 места;
2. «История Абхазии» (07.00.01.) – 2 места;  
3. «Экономика и управление народным хозяйством» (08.00.05) 

– 2 места;
4. «Публично-правовые (государственно-правовые) науки» 

(5.1.2) – 1 место;
5. «Патологическая физиология» (14.03.03.) – 1 место.
Заявление о приеме в аспирантуру подается на имя президента 

Академии наук Абхазии. 
К заявлению прилагаются следующие документы:
– заверенная копия диплома об окончании высшего учебного 

заведения и приложение к нему;
– анкета;
– выписка из протокола заседания Ученого совета вуза в отно-

шении молодых специалистов, рекомендованных в аспирантуру 
непосредственно по его окончании;

– реферат по избранной специальности с отзывом предполагае-
мого научного руководителя (до 1 печатного листа);

– список опубликованных  научных работ, изобретений и отче-
тов по научно-исследовательской работе;

– медицинская справка (форма № 286);
– 4 фотографии 3х4.
Прием вступительных экзаменов с 14 ноября по 25 декабря  

2022 г.
Зачисление поступающих в аспирантуру с 1 января 2023 г.
Паспорт и оригинал диплома об окончании высшего учебного 

заведения предъявляются лично.
Прием документов производится в отделе аспирантуры и подго-

товки кадров АНА с 1 сентября по 14 октября 2022 года по адресу: 
ул. ак. Марра, 9; тел.: 771–23–45;226–66–33. 

Отдел аспирантуры и подготовки кадров АНА

на общую сумму 16 млн 278 тыс. 
рублей. Реализация Программы 
будет продолжаться. Всего в рай-
оне арендовано 2304 га земли: из 
них 804 га – сельскохозяйствен-
ного назначения и 1500 га – не-
сельскохозяйственного назначе-
ния. Криминогенная ситуация в 
районе удовлетворительная.

Комментируя ситуацию по 
юрисдикции внутренних дел, 
Исидор Дочия сообщил, что за 
первое полугодие 2022 года было 
зарегистрировано шесть престу-
плений уголовного характера, 
из которых раскрыто три (50 %). 
За аналогичный период прошло-
го года было зарегистрировано 
девять преступлений, раскрыто 
– пять (55,5 %). С подозрением 
в употреблении наркотических 
средств в соответствующие орга-
ны были доставлены 11 человек, 
из которых пять (с положитель-
ным результатом) привлечены к 
административной ответствен-

Каждый несет ответственность за свой участок работы
ности. Сотрудники ГАИ зареги-
стрировали три ДТП. 

Глава Администрации обозна-
чил главные направления дея-
тельности: 

– Чтобы придать импульс эко-
номике, необходимо развивать 
туристические проекты, для чего 
в районе есть необходимый по-
тенциал и трудовые ресурсы, – 
отметил глава Администрации. – 
Основным фактором развития и 
подъема экономики, безусловно, 
являются инвестиции, которые 
будут способствовать открытию 
новых производств и направле-
ний».

Работа по привлечению ино-
странных инвесторов ведется. 
Так, в числе основных инвести-
ционных проектов разработка 
Ткуарчалского угольного место-
рождения объемом производства 
до одного миллиона кубометров 
угля, что позволит обеспечить 
рабочими местами 1000 чело-
век (реализация – фирма «Тку-
арчалУголь»); создание на базе 
бывшего завода «Аргонавт» фа-

брики по производству табачных 
изделий с количеством рабочих 
мест до 100 человек и объемом 
производства в несколько мил-
лионов рублей в месяц. Прези-
дент Аслан Бжания поинтере-
совался уровнем безработицы в 
районе.

И. Дочия сообщил, что сегод-
ня не имеют работы две тысячи 
человек.

Участники собрания также за-
дали вопросы главе государства 
– и по проблемам внутренней и 
внешней политики, и о ратифи-
кации Соглашения о передаче 
российской стороне имуще-
ственного комплекса на террито-
рии госдачи «Пицунда». И здесь 
глава государства раскрыл дета-
ли ситуации. Присутствующие 
на собрании позицию Президен-
та восприняли с пониманием. 

Соб. инф.
и по материалам

 «Апсныпресс»
(Продолжение темы 
в следующем номере)

(Окончание. 
Начало  на 1-й и 2-й стр.)

***
В соответствии с абзацем 1 п. 1.3 Приложения к Постановлению 

Кабинета Министров Республики Абхазия от 30 апреля  2000 г. 
№111 «Об утверждении «Положения о порядке создания ликви-
дационной комиссии и ее деятельности по ликвидации государ-
ственных предприятий (обществ)», приказом первого вице-пре-
мьера, министра сельского хозяйства Республики Абхазия №25 
от 7 июля 2022 г., Министерство сельского хозяйства Республики 
Абхазия сообщает и  доводит до сведения кредиторов о ликвида-
ции Республиканского унитарного предприятия Министерства 
сельского хозяйства  «Чернореченское форелевое хозяйство». 

Просьба к кредиторам: в течение двух месяцев с момента пу-
бликации данного объявления по всем вопросам обращаться в 
ликвидационную комиссию по адресу: г. Сухум, ул. Лакоба, 21, 
корпус №2 здания Кабинета Министров РА, 3-й этаж, Министер-
ство сельского хозяйства РА.   Тел./факс: 8 (840) 226-19-05.

А.К. САРИБЕКЯН,
заместитель министра сельского хозяйства, 

председатель ликвидационной комиссии

Молодые балканские музыканты 
такие же одаренные и пытливые, 

как и абхазские
К такому выводу пришел из-

вестный музыкант, скрипач Вик-
тор Абрамян-Эшба, только что 
вернувшийся из Боснии и Гер-
цеговины. Виктор Абрекович 
– профессор Центральной музы-
кальной школы – Академии ис-
полнительского искусства при 
Московской государственной 
консерватории им. П. И. Чайков-

ского, лауреат международных 
конкурсов – буквально месяц 
назад провел мастер-класс в Аб-
хазской государственной филар-
монии для студентов-струнников 
Сухумского музыкального учи-
лища имени А. Ч. Чичба, и наша 
газеты рассказывала об этом со-
бытии. 

Едва успел Виктор Абрекович 
вернуться в Москву, как коллеги 
пригласили его в Боснию и Гер-
цеговину, где в городе Мостар 
проходила Летняя музыкаль-
ная академия ARDEA. Название 
ARDEA музыкальная академия 
получила по имени пригорода 
Мостара Чаплина, и ARDEA – ла-
тинское название цапли. 

У нас в Абхазии я была свиде-
тельницей, как фантастически 
меняется звук, когда юный испол-
нитель по совету опытного музы-
канта просто иначе брал смычок 
или инструмент. Потрясающих 
простотой профессиональных 
секретов у Виктора Абрековича 
– великое множество, и он щедро 
делится ими с теми, кто только 
начинает путь в музыке.

Виктор Абрамян-Эшба – внук 

известного политического и го-
сударственного деятеля Ефрема 
Алексеевича Эшба – провел зна-
чительную часть своего детства 
в Абхазии с мамой, Елизаветой 
Ефремовной, и тетей, Мариной 
Ефремовной Эшба, и до сих пор 
часто гостит на Каштаке, в доме 
художницы Ольги Брендель и ее 
отца Владимира Николаевича, в 

котором се-
годня живет 
дочь худож-
ницы Ольга 
Б р е н д е л ь -
младшая.

В и к т о р 
Абрамян-Эш-
ба нередко 
в ы с т у п а е т 
в Абхазии с 
концертами 
вместе со 
своими кол-
легами и уче-
никами, он 
постоянно на 
связи с абхаз-
скими музы-

кантами, участвует почти во всех 
мероприятиях, организуемых в 
российской столице Московской 
абхазской диаспорой, сам орга-
низует концерты абхазских арти-
стов в Московской государствен-
ной консерватории.

В летней музыкальной акаде-
мии в Мостаре Виктор Абреко-
вич познакомился с ребятами от 
девяти до двадцати лет из Боснии 
и Герцеговины и с удовольствием 
занимался с ними, давал важные 

советы, делился бесценным опы-
том. Ученики и педагог обща-
лись на английском языке, кото-
рым все они неплохо владеют. 

– Мы сразу поняли и почув-
ствовали друг друга, наверное, 
все-таки сказался южный темпе-
рамент. Ребята мне понравились, 
способные, талантливые и, что 
очень ценно, – пытливые, инте-
ресующиеся, – поделился Вик-
тор Абрекович, – и сама Босния 
и Герцеговина напомнила мне 
Абхазию. Она тоже находится в 
зоне субтропиков. Страна очень 
интересная, многонациональная, 
искренние люди. В 1991–1995 го-
дах пережили страшную войну. 
Сегодня в Боснии и Герцеговине 
живут сербы, хорваты, босний-
цы, представители трех религий 
– православные, католики и му-
сульмане. Босния и Герцеговина, 
как и Сербия, не входит в Евро-
союз, и у нее с Россией безвизо-
вое сообщение. 

В рамках проведения Летней 
музыкальной академии Виктор 
Абрекович Абрамян-Эшба пред-

ставил своим новым юным дру-
зьям два первых выпуска сборни-
ка произведений «Нотная папка 
скрипача» (учебный репертуар 
для начального и среднего пери-
ода обучения), который он лично 
составлял и редактировал.

Завершилось обучение и обще-
ние в академии вдохновенным 
концертом. Мастера и учащиеся 
так не хотели расставаться!

Юлия СОЛОВЬЕВА


